

públicas de todo género, no tiene explicación sino dentro de la política del "cesarismo democrático". Se trata de un fondo perdido, dispuesto para hacer la guerra al pueblo, caso que éste se rebele, o para que el césar huya con ese fondo al extranjero, en caso de verse derrotado. Sólo en un país absolutamente acogotado como lo ha estado Venezuela en los últimos lustros, ha podido verse un fenómeno semejante.

Todavía el gobierno presume de tener ese fondo en caja, aunque pudiera tratarse de un simple "camouflage" o una aseveración gratuita, pues no hay autoridad alguna en Venezuela que pueda comprobarlo. (3).

PRESUPUESTOS.

Los primeros doce años de la dictadura de Gómez marcaron un período absolutamente estacionario en la economía nacional. Los presupuestos se mantuvieron alrededor de doce a quince millones de dólares, o sea cincuenta o sesenta millones de bolívares. Los empleados pagados a medias y las obras públicas hechas mediante trabajos forzados, permitían todavía atesorar al gobernante.

Desde 1922 comienza la inflación del petróleo. En 1925-26 se duplica ya el presupuesto. En 1928-29 da un salto extraordinario, duplicándose sobre el año anterior, y llegando a la cifra de 195,450.000 bolívares. Apenas hay otro ejemplo de esto en los saltos dados por el presupuesto de México durante la orgía de petróleo en este país.

EL REPARTO DEL PRESUPUESTO DE 1928-29.

Nada puede dar mayor luz sobre la situación política, económica y social de Venezuela, como el reparto del Presupuesto que hace el Gobierno para 1928-29.

Las entradas proceden de los capítulos siguientes: Importaciones y exportaciones (derechos arancelarios, inclusive petróleo) 60.000.000; Minas, derechos sobre explotación y productos, 20.000.000; y Reservas del Tesoro, 37.000.000. Una quinta parte de este presupuesto espectacular, hecho sin duda para influenciar la opinión, se forma por tanto con reservas anteriores, de las que ya hablamos, y que bien podrían ser completamente nominales, o se convertirán en tales en cualquier emergencia como una guerra civil o la caída en cualquier forma del gobierno.

La repartición de gastos en este presupuesto es todavía más extraordinaria.

RELACIONES EXTERIORES	4.391,149
RELACIONES INTERIORES	31.506,004
HACIENDA	30.279,773
GUERRA Y MARINA	20.024,896
FOMENTO	48.109,996
OBRAS PUBLICAS	50.078,840
INSTRUCCION	9.145,453
	<hr/>
	195.450,000
	<hr/>